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Построение 
единой стратегии
Среди пла нов по развитию 
финансовой интеграции в 
ЕА ЭС Михаил Головнин на звал 
гармонизацию национальных 
за ко но да тельств в финан-
совой сфе ре и раз ра бот ку 
единых принципов регулиро-
вания и над зо ра за финансо-
выми рынками.

Действительно, по сло вам 
спикера, до сих пор развитие 
финансовых рын ков каж дой 
из стран осуществляется в со-
ответствии с национальными 
подпрограммами. А в ре зуль-
та те на меж го су дар ствен ном 
уров не наших стран мо гут 
возникать понятийные и тех-
нические нестыковки в этой 
сфе ре. По это му се год ня на-
зре ла необходимость соз дать 
сов мест ную для всех стран 
ЕА ЭС прог рам му развития 
финансового рын ка, что бы 
единый ры нок формировался 
на общей ос но ве, а не в рам-
ках раз ных це ле вых уста но-
вок от дель ных стран.

На завершающей стадии та ко-
го сотрудничества необходимо 
утвердить единую стратегию 
развития финансовых рын ков 
с за дан ной целью — до 2025 
го да перейти к единому ре гу-
ля то ру на финансовых рын ках 
наших стран. Бы ло принято 
решение, что в го ро де Ал ма ты 
бу дет соз дан та кой ор ган, ко-
то рый в ка чест ве ме га ре гу ля-
то ра бу дет упра влять финан-
совыми рынками ЕА ЭС.

Рост проб лем ных 
кредитов
От ме чая трудности россий-
ских бан ков на территории 
на шей стра ны, гость из Моск-

вы под черк нул, что сей час 
обе стра ны сталкиваются 
с кризисными явлениями в 
экономической сфе ре. А тот 
кризис, ко то рый переживает 
Россия, без услов но, повлия-
ет и на Бе ла русь. По это му 
ос нов ная проб ле ма для всех 
финансовых институтов на-
ших стран — это падение тем-
пов рос та и, со от вет ствен но, 
возрастание доли проб лем ных 
кредитов. Они есть в России и 
встре ча ют ся на бел орус ском 
рын ке. «Это слож ный этап, 
но, на мой взгляд, именно 
в кризисный период нуж но 
осуществлять вы ход на другие 
рынки. В дан ной ситуации 
та кой вы ход считается бо лее 
эффективным, по то му что ак-
тивы финансовой сфе ры в это 
вре мя сто ят де шев ле, со от вет-
ствен но, по яв ля ет ся боль ше 
воз мож нос тей для укрепления 
свое го присутствия на внеш-
них рын ках», — пояснил свою 
позицию Михаил Головнин. 
Примером это го мо жет стать 
расширение присутствия на 
бел орус ском финансовом 
рын ке российских бан ков в 
2008—2009 го дах.

Контролировать 
движение 
капиталов
От ве чая на воп ро сы кор рес-
пон ден та «СЕ», док тор Голов-
нин отметил, что их на учная 
делегация в рам ках визита 
по бы ва ла в Национальном 
бан ке Беларуси. Там сто ро ны 
обсудили проб ле мы де неж но-
кредитного регулирования в 
све те тех изменений, ко то рые 
происходят на гло баль ном 
уров не, и те вы зо вы, с кото-
рыми сталкиваются финансо-
вые сфе ры России и Беларуси. 

В пер вую оче редь там рассма-
тривались воп ро сы нарастаю-
щей нестабильности по то ков 
капиталов в связи с внешними 
факторами. Имеется в виду 
продолжение экономических 
санкций против России, паде-
ние кур са российского руб ля 
и как это повлияет на эко-
номики наших стран. Так же 
обсуждались предложения по 
совершенствованию де неж но-
кредитной политики России в 
нынешних условиях.

В частности, Михаил Головнин 
рас ска зал, что в пер вую оче-
редь их финансовой системе 
необходимо организовать ре-
гулирование меж ду на род но го 
движения капитала в све те 
введения от дель ных ограни-
чений в этом направлении для 
то го, что бы стабилизировать 
экономику России и всю её 
де неж но-кредитную систему. 
В этом направлении рассма-
тривается да же воз мож ность 
со сто ро ны России на меж-
ду на род ной аре не в рам ках 
груп пы «двадцати» выступить 
с инициативой по введению 
регулирования меж ду на род-
но го движения капитала в 
нынешних условиях.

Сов мест ный фонд 
пря мых 
инвестиций
Заместитель директора Инсти-
тута экономики РАН уве рен, что 
перспектива двух сто рон не го со-
трудничества развития финан-
сового взаимодействия имеет 
не сколь ко ас пек тов. На его 
взгляд, учитывая возможности 
стран и специфику наших эко-
номик, бы ло бы це ле со об раз но 

наладить эмиссию цен ных бу-
маг белорусских эмитентов на 
российском рын ке.

Спикер отметил, что россий-
ские банки уже до ста точ но 
существенно присутствуют на 
бел орус ском рын ке финан-
совых услуг. Те перь пришло 
вре мя, что бы и российские 
инвестиционные компании на-
чали осваивать белорусский 
ры нок. Нель зя за бы вать и про 
интеграцию инфраструктуры 
финансовых рын ков, ко то-
рая под ра зу ме ва ет создание 
технического построения 
сов мест ной торговли на пло-
щадках Мос ков ской биржи 
и Бел орус ской ва лют но-
финансовой биржи. Кро ме 
то го, раз ра ба ты ва ет ся идея 
формирования сов мест ных 
фон дов пря мых инвестиций 
че рез создание корпоратив-
ных струк тур.

Единый ры нок 
гос за ку пок
В сво ем до кла де про фес сор 
Тихонов пояснил, что сотруд-
ничество меж ду их вузами 
носит до лгос роч ный ха рак тер 
и на пра вле но на улучшение 
инвестиционного климата в 
на шей стра не. В частности, 
сторонами бы ло от ме че но, что 
деноминация бел орус ско го 
руб ля (с 1 июля это го го да) 
до лжна стать ме рой психо-
логического сдерживания 
инфляционных ожиданий и 
укрепления доверия к нацио-
нальной ва лю те.

Представитель бел орус ской 
сто ро ны уве рен, что од ной из 
важнейших за дач на ше го со ю-
за до лжно стать создание еди-

ного рын ка гос за ку пок в рам-
ках ЕА ЭС. Необходимо, что бы 
стра ны ЕА ЭС могли объявлять 
тен де ры и осуществ лять вы-
год ные закупки в лю бой из 
наших пяти стран.

Следующей за да чей общего 
экономического прост ран ства 
бу дет все це лое взаимное при-
знание всеми странами со ю за 
лицензий и других юриди-
ческих до ку мен тов в рам-
ках ЕА ЭС, считает Анатолий 
Тихонов. Это необходимо для 
то го, что бы сформированное 
единое экономическое прост-
ран ство мог ло до по лнять ся 
реальными совместными про-
ектами. В этом направлении 
так же необходимо соз дать 
воз мож ность бес проб лем но-
го сво бод но го передвижения 
ра бо чей силы в границах пяти 
стран и признания соответ-
ствующих дипломов на терри-
тории наших го су дарств.

Сопряжение ста вок 
НДС и ста тус 
экономического су да
Среди ак ту аль ных проб лем 
взаимодействия ре аль ных 
сек то ров наших экономик 
Анатолий Тихонов отметил 
различный уро вень став-
ки на ло га на до бав лен ную 
стоимость (НДС). В на шей 
стра не эта став ка са мая боль-
шая (20%), в России — 18%, 
в Ка зах ста не и Армении — 
12%. По это му для создания 
действительно рав ноз нач ных 
условий взаимной торговли 
необходимо раз ра бо тать меха-
низм, ко то рый смог бы обе-
спечить минимизацию подо б-
но го различия.

У субъектов хозяйствования 
периодически возникают воп-
ро сы по по во ду экономическо-
го су да ЕА ЭС, ко то рый се год-
ня используется не в по лной 
ме ре, считает представитель 
бел орус ской на учной элиты. 
На дан ном эта пе решения этой 
юридической струк ту ры но сят 
толь ко ре ко мен да тель ный ха-
рак тер. По это му Анатолий Ти-
хонов уве рен, что для ус пеш-
но го функционирования ЕА ЭС 
и предотвращения за тяж ных 
экономических недоразумений 
меж ду нашими странами реше-
ния именно это го су да до лжны 
иметь главенствующую юриди-
ческую силу.

Сер гей КУР КАЧ.
kurkach@zviazda.by

Михаил Головнин пе ред слушателями 
Академии управления при Президенте Республики Бе ла русь.
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БЕЛАЯ ПОЛОСА В ЭКОНОМИКЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр. «СЕ»)

Кро ме это го, Тать я на Ва ло вая отметила и один из 
негативных мо мен тов: безработица по со ю зу сох-
ра ня ет ся на до ста точ но вы со ком уров не — 5,9%. 
Од на ко в сравнении с показателями да же не ко то-
рых европейских стран ситуация в ЕА ЭС выглядит 
позитивно. Евразийский экономический со юз ра бо-
та ет над этим воп ро сом, а так же над поиском но вых 
парт не ров.

— У нас очень боль шое количество за явок на за-
ключение соглашений по зо нам сво бод ной торгов-

ли, — заметила Тать я на Дмитриевна. — Мы очень 
взве шен но относимся к это му про цес су. Сей час идут 
пе ре го во ры с Израилем, ра бо та ют груп пы с Инди-
ей, Египтом и Ираном, впол не воз мож но, нач нет ся 
включение в этот ряд других го су дарств. Помимо 
до го во ров о ЗСТ, сей час идет ра бо та над очень 
масш таб ным соглашением о тор го во-экономическом 
сотрудничестве с Китайской На род ной Республи-
кой. Есть у нас и другие фор ма ты ра бо ты. Там, где 
на блю да ет ся интерес углуб лять сотрудничество, мы 
подписываем ме мо ран ду мы. Уже имеется ряд таких 
до ку мен тов меж ду Евразийской экономической ко-

миссией и правительствами Чили, Пе ру, Монголии, 
Камбоджи, Сингапура.

Консультативный комитет по статистике видит од ну 
из клю че вых за дач в раз ра бот ке статистического ин-
струментария, ко то рый позволит оценивать интегра-
ционные про цес сы. В этом за клю ча лась по вест ка дня 
9-го заседания. В рам ках мероприятия так же раз-
вер ну лась дискуссия на счет но вой сфе ры статисти-
ки — элект рон ной торговли. Кро ме это го, участники 
обсудили прог рам му ра бо ты на ближайшее вре мя.

Над еж да АНИСОВИЧ. anisovich@zviazda.by

В Академии управления при Президенте Республики 
Бе ла русь сос то ял ся цикл мероприятий, где были 
рас смот ре ны воп ро сы сотрудничества Беларуси 
и России в экономике и финансовой сфе ре 
в рам ках ЕА ЭС. Дан ный семинар стал продолжением 
пло дот вор но го сотрудничества на учной элиты 
двух стран бла го да ря гран ту Бел орус ско го 
республиканского фон да фун да мен таль ных 
исследований и Российского гуманитарного на учно го 
фон да. Спикером российской сто ро ны вы сту пал 
заместитель директора Института экономики 
Российской академии на ук (Моск ва), док тор 
экономических на ук Михаил ГОЛОВНИН, 
а бел орус ской — про фес сор ка фед ры 
го су дар ствен но го строительства и управления 
Академии управления, док тор экономических на ук 
Анатолий ТИХОНОВ.

Вре мя эффективного 
проникновения

Экс пер ты финансовой сфе ры уве ре ны, что именно в кризисный период бан ков ско му сек то ру 
проще все го выходить на внешние рынки
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